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ATA DA 17ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DO MEIO 1 

AMBIENTE - CONDEMA - BIÊNIO 2022/2024 - 27/09/2024 Ao vigésimo sétimo dia do mês 2 

de setembro do ano de dois mil e vinte e quatro, das 15h às 17h, em ambiente virtual, 3 

reuniram-se os membros do Conselho de Defesa do Meio Ambiente de Peruíbe, 4 

CONDEMA, para a 17ª reunião ordinária do biênio 2022/2024 com a seguinte pauta: 5 

1) Leitura e aprovação das ATAs da 16ª Reunião Ordinária e da 3ª Reunião Extraordinária; 6 

2) Informes gerais; 3) Atualização sobre o processo de elaboração do Plano de Manejo do 7 

Parque Natural Municipal Restinga do Guaraú; 4) Atualização sobre o processo de criação 8 

da UC Praia do Tanigwá; 5) Devolutiva sobre a realização do Festival das Aves Costeiras 9 

e sobre o título de Cidade das Aves; 6) Instalação de placas sinalizadoras de travessia de fauna 10 

e educação ambiental em locais estratégicos 7) Considerações sobre o projeto de intervenção 11 

na Praça Almirante Tamandaré (Praça dos Pássaros) (pauta solicitada pelo MoCAN) 8) 12 

Assuntos Gerais. Compareceram os seguintes conselheiros: Eduardo Monteiro Ribas e 13 

Marcelo Mouro, representantes titular e suplente da Secretaria de Meio Ambiente e 14 

Agricultura; Cynthia Tedorenko Caly, representante titular do Gabinete do Chefe Executivo; 15 

Sérgio Guerreiro, representante titular da Procuradoria Geral do Município (PGM); Ana 16 

Paula Falaschi, representante titular da Secretaria de Obras; Edson Novaes de Oliveira, 17 

representante titular da Secretaria de Defesa Social; Aruã Fernandes Antunes Caetano e 18 

Joaquim do Marco Neto, representantes titular e suplente da Fundação Florestal (FF); 19 

Maridel Vicene Polachini Lopes e Fabiana Priscila Nascimento, representantes titular e 20 

suplente do Movimento Contra as Agressões à Natureza; Thiago Alvarez e Arthur Baptista, 21 

representantes titular e suplente do Instituto Biopesca; Gabriel Moraes Gasparoto, 22 

representante titular da Associação Jd São Luiz; Susete Sanchez, representante titular do 23 

Coletivo Morro das Panelas e Hélio Ricardo Dias, representante suplente da Cooperativa 24 

Amantes da Natureza. Não compareceram os representantes da Secretaria de 25 

Turismo, da Secretaria de Educação, da OAB, da FUNAI e da Aldeia Tekoá Kwaray. 26 

Participaram como visitantes Vitor Paiola, da Secretaria de Meio Ambiente; Raphael Lapa, 27 

do DPVA; e os munícipes Marcelo Oliveira (MoCAN), Fabíola Apyradju e Mimby Santos 28 

(Aldeia Tapirema); Giulia Pierro (Projeto Guarau Vivo); Débora Rebelato. O presidente 29 

iniciou a reunião às quinze horas e sete minutos, com a pauta 1) Leitura e aprovação das 30 

ATAs. A ata da 16ª Reunião foi lida e aprovada com 10 votos e a ata da 3ª Reunião 31 

Extraordinária foi lida e aprovada com 11 votos. Na pauta 2) Informes gerais, a secretária 32 

informa à plenária que as eleições do colegiado serão realizadas em novembro, e que no 33 

próximo mês será feito o chamamento para as inscrições às cadeiras; a conselheira Ana 34 

Paula informa sobre a ação na Vila Caixote, e que como há vários integrantes do Combem 35 

no colegiado, e observa a presença de vários animais, inclusive um porco, que ficarão para 36 

adoção; diz que o DPVA (Depto de Proteção à Vida Animal) está no local atuando, fazendo 37 

mutirão de castração, mas mesmo assim solicita a ajuda para a destinação adequada dos 38 

animais. A secretária, que também preside o Combem, se manifesta lembrando que assim 39 

que soube da ação na comunidade perguntou ao presidente se precisavam de apoio, ao 40 

que foi informada que não era necessária a intervenção do colegiado. O presidente explica 41 

que a comunidade é bastante “complicada”, e que estão contando com o apoio do Agente 42 

de Saúde Bruno, pessoa querida no local, para fazer a interlocução com os moradores. A 43 

conselheira Ana Paula insiste que se pudessem realizar um trabalho de adoção prévia seria 44 

melhor, conta de um filhote que encontrou em uma lixeira lacrada, e demonstra sua 45 

preocupação com os animais. O conselheiro Sérgio diz que há ainda uma resistência de 46 

alguns moradores, mas que apesar dos percalços, a desocupação está sendo feita de 47 

forma tranquila. Lembra que são 22 anos desde a primeira ocupação, que cresceu dessa 48 
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forma, que o local é área de proteção permanente, mas tanto o Jardim Itatins como o 49 

Caixote são vitórias, não só pela recuperação da área protegida, mas também na questão 50 

de destinar habitação a essas famílias, e elogia o trabalho feito pela Habitação, apresentado 51 

pela Arquiteta Márcia Sodré em reunião deste colegiado, e pelo trabalho comunitário 52 

realizado com as pessoas, muitas das quais nem documento possuíam. O secretário reitera 53 

a atenção que o DPVA está dando aos animais do local e lembra que ainda haverá muito 54 

trabalho a ser feito, como retirada do entulho, e recuperação de 37 mil/m² de vegetação. O 55 

presidente informa sobre reunião com projeto de redução de poluição no mar, 56 

principalmente plástico e em breve traz informes sobre o encaminhamento de prioridades 57 

e ações a serem divulgadas em breve. Também relata que na última reunião do CONTUR 58 

(Conselho de Turismo), conseguiu incluir o Festival das Aves Costeiras do Litoral Paulista 59 

no Calendário Turístico Municipal, já que atendeu os critérios para tanto, como ter mais de 60 

4 edições, o que gera maiores perspectivas para a sua realização. Seguindo para pauta 3) 61 

Atualização sobre o processo de elaboração do Plano de Manejo do Parque Natural 62 

Municipal Restinga do Guaraú, o presidente informa que após os passos previstos, do edital 63 

de contratação de empresa técnica para as consultas públicas e oficinas, o documento final 64 

será apresentado ao CONDEMA em reunião específica para sua aprovação. Um dos 65 

principais pontos foi a ampliação da área total para 45ha, um ganho de 45ha, um ganho de 66 

45%, após as consultas públicas. Agora os trabalhos serão ainda mais interessantes para 67 

a implantação do plano, junto com a sociedade civil. A secretária elogia todo o processo, 68 

do qual participou como representante do CONDEMA e lembra que ainda temos mais 3 69 

Parques Municipais que necessitam do Plano de Manejo, então ainda há trabalho a ser 70 

feito. A munícipe Giulia informa que teve a primeira multa de jetski na entrada da Garça 71 

Vermelha. Isso parece ser um sinal do aumento da fiscalização possível com o Parque 72 

devidamente implantado. Mas também observa que a Marinha apenas conferiu a 73 

documentação e não realizou nenhuma autuação, mesmo diante da condução inadequada 74 

dos jet-skis. O conselheiro Sergio lembra que agora como APP, a legislação obriga que 75 

qualquer agente público atue sobre crime ambiental. Na pauta 4) Atualização sobre o 76 

processo de criação da UC Praia do Tanigwá, o presidente Ribas informa que está 77 

organizando reunião com o vice presidente da Fundação Florestal, Rodrigo Victor; Maria 78 

Lanza, gestora da APAMLC e Joaquim do Marco Neto, da FF, e a reunião deverá ser entre 79 

os dias sete e onze de outubro e é um dos últimos passos para depois passar para 80 

aprovação pelo colegiado. Passa a fala para a conselheira Cynthia, que atualiza sobre as 81 

reuniões com entidades e os materiais já recebidos, faltando apenas o do Instituto 82 

Biopesca, e esse materiais de escuta serão apresentados na reunião citada pelo 83 

presidente. O presidente lembra que ainda haverá contato com aldeias indígenas e que o 84 

setor de pesca foi convidado mas não remarcaram nem manifestaram interesse. A 85 

conselheira Mari acha preocupante, porque desde o início, houveram muitos ataques da 86 

comunidade de pesca contra o trabalho de defesa da área, foram perseguidos e houveram 87 

conflitos em outros espaços de mediação, como no Conselho Gestor da APAMLC, que 88 

entende que haverá prejuízo ao trabalho, o que não é certo, já que se trata de uma ação 89 

de proteção de território. Relata ameaças que ela, Bruno e Karina sofreram, e no momento 90 

que são chamados para serem ouvidos não comparecem.  Seria interessante a Secretaria 91 

de Meio Ambiente fazer um documento que registre a tentativa de contato e a ausência 92 

deles nas duas oitivas. A conselheira Cynthia informa que há documentação e fará um 93 

material que traga esse relato. O conselheiro Bruno reforça que houve convite e não 94 

atenderam e que realmente estão ameaçados e são perseguidos, mas ele conseguiu, 95 

depois de alguns conflitos, amenizar através do diálogo. Seguindo para a pauta 5) 96 
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Devolutiva sobre a realização do Festival das Aves Costeiras e sobre o título de Cidade das 97 

Aves, o presidente lembra que o trabalho coletivo aconteceu muito antes do dia do festival 98 

e foi bem feito para alcançar os objetivos. Lembrou da sessão memorável na câmara, 99 

parabeniza a todos e acha que estamos a nível do AVISTAR. A conselheira Cynthia 100 

agradece em nome do grupo da Secretaria do Meio Ambiente, que teve uma união muito 101 

grande, agradece a participação de todos os envolvidos, o pessoal do Depto. de Meio 102 

Ambiente, e que até hoje ainda recebe os elogios pelo evento. O conselheiro Bruno 103 

agradece novamente e quer que o Festival seja sempre assim, pensando que as pessoas, 104 

as entidades ambientais, tiveram muita arrecadação. Comenta que o AVISTAR é mais 105 

elitista, aqui é mais para todos que queiram, é um evento acolhedor, onde todos se sentem 106 

à vontade para aprender sobre as aves. Na pauta 6) Instalação de placas sinalizadoras de 107 

travessia de fauna e educação ambiental em locais estratégicos. O conselheiro Bruno lembra 108 

que é o mesmo tema, sobre o atropelamento de animais e pessoas, que já foi falado na 109 

reunião do COMBEM e que apesar de já deliberado o tema, ainda não foram instaladas. O 110 

presidente explica que ano passado tiveram essa demanda, mas houve contenção de 111 

despesas por Decreto Municipal, mas agora podem seguir com a confecção do material. 112 

Acha que além de placas de trânsito, podem colocar também placas educativas, e pode ser 113 

verba do FUNDEMA ou FUNBEM. A munícipe Giulia pede que sejam implantadas placas 114 

de proibição de animais nas praias. A conselheira Mari lembra que colocaram vinte e seis 115 

placas ao longo da orla, em local alto e todas foram tiradas, algumas pelos próprios donos 116 

dos quiosques, que reclamaram dizendo que os turistas querem trazer animais, e que há 117 

necessidade de fiscalização. A munícipe Débora Rebelato comenta que faz parte do 118 

CONSEA, e que em reunião relatou sobre uma coruja queimada por fogos de artifício, e 119 

sugere a colocação de placas na entrada da cidade informando sobre a proibição dos fogos 120 

e que a pessoa está entrando em um “paraíso ecológico”. A munícipe Giulia Perro solicita 121 

a colocação de pelo menos 7 placas no Guaraú, com a indicação da lei que proíbe animais, 122 

e que a Associação do Bairro se responsabilizaria pelo material. O presidente lembra que 123 

no local há muitos animais sem dono, que costumam frequentar a praia, e precisa ser 124 

estudado o que fazer a respeito disso. A pauta 7) Considerações sobre o projeto de 125 

intervenção na Praça Almirante Tamandaré (Praça dos Pássaros) (pauta solicitada pelo 126 

MoCAN) o presidente diz que há um espaço nesta praça onde antes funcionava um clube, 127 

que hoje se encontra desativado. Há um projeto feito para a construção de uma quadra de 128 

tênis, sem aumentar a área impactada. Há a previsão de supressão de algumas árvores e 129 

plantio de outras. A Secretaria de Meio Ambiente fez a análise técnica, que a secretária 130 

compartilha para a plenária. Lembra que qualquer supressão de árvores deve ser passada 131 

pela análise da Secretaria de MA, e a avaliação é feita por servidores públicos de carreira, 132 

concursados. A avaliação considerou que seria ideal reduzir o impacto, há árvores que 133 

estão adoecidas e mortas, que necessitam supressão. Outras estão em fase de 134 

crescimento e a supressão demanda compensação. Sendo assim e por falhas nas 135 

coordenadas geográficas, o laudo pediu reformulação do projeto. O projeto não está 136 

definido, ele é monitorado por análises técnicas e o Departamento de Planejamento está à 137 

disposição para apresentar para o CONDEMA. O projeto também está sendo acompanhado 138 

pelo Ministério Público. Passa a palavra para o biólogo Vitor Paiola, técnico ambiental da 139 

Secretaria de MA e responsável pela análise, que informa que a arquiteta da Secretaria de 140 

Planejamento já adequou o projeto. Ressalta que as árvores de apenas um dos lados da 141 

praça estava sendo cuidadas, enquanto as do outro lado estavam negligenciadas. O 142 

presidente lembra que para cuidarmos de praças, enquanto sociedade civil, o correto é 143 

pedir o apoio da municipalidade, ainda mais porque há questões legais e normas que 144 
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devem ser respeitadas. A secretária Mari explica que recebeu vários questionamentos e viu 145 

muitas postagens com informações disparatadas, e por isso trouxe a pauta ao colegiado. 146 

Ficou incomodada com informações falsas sobre a supressão de mais de 45 árvores, 147 

porque a organização da sociedade civil é muito importante, mas demanda ser organizada 148 

embasada por informações verídicas e não ser feita em cima de inverdades. E que 149 

concorda com o questionamento contrário à construção de uma quadra de tênis, 150 

entendendo que o local poderia ser melhor aproveitado para outros fins, como educação 151 

ambiental, observação de aves, aulas de yoga. Também lembra que intervenções em áreas 152 

públicas demandam apoio do poder público, lembra que no Festival das Aves, uma oficina 153 

de plantio de flores foi orientada a solicitar o apoio da Secretaria de MA. Houve também 154 

uma ação de plantio de árvores no terreno em frente a praça, organizada pelo MoCAN e 155 

Ambiecco, teve o amparo dos técnicos da Secretaria pois áreas públicas não podem sofrer 156 

intervenção sem o monitoramento da administração municipal. O técnico Vitor comenta que 157 

apesar de ter passado as informações solicitadas sobre a intervenção na praça aos 158 

moradores vizinhos a esta, teve sua fala deturpada e isso é bastante desagradável. 159 

Lamenta esse tipo de manifestação que se baseia em mentiras, e lembra que se engajar 160 

pela arborização do município seria mais eficiente se focasse na criação do viveiro de 161 

mudas que até hoje não foi implantado e a estruturação para que o departamento de praças 162 

e jardins fique sob a tutela da Secretaria de MA. Sem outras manifestações, o presidente 163 

agradece e a reunião é finalizada às 17h.  164 

 165 

  166 

 167 

          168 
Eduardo Monteiro Ribas                             Maridel Vicene Polachini Lopes 169 

            Presidente do CONDEMA                                    Secretária Executiva 170 

 171 
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